

La camisa del hombre feliz

Autor: León Tolstoi



Piense en voz alta.

Lea el título del cuento y anote sus respuestas a las siguientes preguntas: ¿Será distinta la camisa de un hombre feliz que la de todos los demás? ¿Escogemos ropa distinta cuando vamos a una fiesta o a un funeral, por qué será? Justifique sus respuestas.

En las lejanas tierras del norte, hace mucho tiempo, vivió un **zar**¹ que enfermó gravemente. Reunió a los mejores médicos de todo el imperio, que le aplicaron todos los remedios que conocían y otros nuevos que inventaron sobre la marcha, pero lejos de mejorar, el estado del zar parecía cada vez peor.

Le hicieron tomar baños calientes y fríos, ingirió jarabes de eucalipto, menta y plantas **exóticas**² traídas en caravanas de lejanos países. Le aplicaron **ungüentos**³ y **bálsamos**⁴ con los ingredientes más insólitos, pero la salud del zar no mejoraba. Tan desesperado estaba el hombre que prometió la mitad de lo que poseía a quien fuera capaz de curarle.

El anuncio se **propagó**⁵ rápidamente, pues las pertenencias del gobernante eran **cuantiosas**⁶, y llegaron médicos, magos y curanderos de todas partes del globo para



intentar devolver la salud al zar. Sin embargo fue un **trovador**⁷ quien pronunció: —Yo sé el remedio: la única medicina para sus males, Señor. Sólo hay que buscar a un hombre feliz: vestir su camisa es la cura para su enfermedad.

Partieron mensajeros del zar hacia todos los confines de la tierra, pero encontrar a un hombre feliz no era tarea fácil: aquel que tenía salud echaba en falta el dinero, quien lo poseía, carecía de amor, y quien lo tenía se quejaba de los hijos.

¹**zar**: antiguo emperador de Rusia.

²**exóticas**: Que procede de un país o cultura lejanos y desconocidos.

³**ungüento**: medicamento líquido o pastoso que se unta en la parte del cuerpo adolorida.

⁴**bálsamo**: crema hecha de sustancias medicinales aromáticas que se aplica para curar heridas.

⁵**propagar**: que una información llegue desde un punto a muchos lugares a la vez.

⁶**cuantiosas**: que es grande en cantidad.

⁷**trovador**: poeta que canta sus creaciones.

Sin embargo, una tarde, los soldados del zar pasaron junto a una pequeña choza en la que un hombre descansaba sentado junto a la lumbre de la chimenea:

—¡Qué bella es la vida! Con el trabajo realizado, una salud de hierro y afectuosos amigos y familiares ¿qué más podría pedir?

Al enterarse en palacio de que, por fin, habían encontrado un hombre feliz, se extendió la alegría. El hijo mayor del zar ordenó inmediatamente:

—Traigan rápidamente la camisa de ese hombre. ¡Ofrézcanle, a cambio lo que pida!

En medio de una gran emoción, comenzaron los preparativos para celebrar la pronta recuperación del gobernante. Grande era la impaciencia de la gente por ver volver a los enviados con la camisa que curaría a su gobernante, pero, cuando por fin llegaron, traían las manos vacías:

—¿Dónde está la camisa del hombre feliz? ¡Es necesario que la utilice mi padre!

—Señor -contestaron apenados los mensajeros- el hombre feliz no tiene camisa.

Moraleja: Es muy difícil encontrar personas felices. Ello se debe a una misma causa: No conformarse con uno mismo, estar insatisfecho con lo que se tiene o con cómo le va a uno en la vida.



Piénselo bien.

Lea cada pregunta y marque la respuesta que considere correcta.

1. ¿Según el texto, cuánto estaba dispuesto a pagar el zar para recuperar su salud?

- a. La mitad de toda su riqueza.
- b. Lo que fuera necesario: sin límite.
- c. Nada, ya que era un honor encontrar la cura a la enfermedad de un hombre tan importante.

2. ¿Con qué intentaron curar al zar?

- a. Con jarabes, inyecciones, cremas y masajes.
- b. Con chistes, canciones y cuentos.
- c. Consiguiendo una prenda mágica.

3. ¿Por qué a los mensajeros que recorrían el mundo les costaba tanto encontrar un hombre feliz?

- a. Porque la mayor parte de la gente tenía problemas.
- b. Porque las personas se quejaban de lo que les faltaba en lugar de valorar lo que poseían.
- c. Porque buscaban a un hombre con camisa y este no usaba.



Más allá del texto.

Hace mucho tiempo, no solo en los cuentos sino en el mundo real, los territorios eran gobernados por emperadores, reyes y sultanes. Ahora, la mayor parte de los que "mandan" son presidentes o primeros ministros. ¿Cuáles son las diferencias entre unos y otros?

Esta guía aborda el siguiente contenido curricular procedimental del Programa de Estudio de Español para I ciclo:

Segundo y tercer año escolar

3.1. Análisis de la lectura de textos literarios: • Cuentos. • Poemas. • Fábulas. • Leyendas.

Avalado por:



El autor nació en Rusia en 1828 y murió en 1910. Este texto con su respectiva guía se encuentra publicado en la Biblioteca Virtual (https://micuentofantastico.cr/biblioteca_virtual/). Quedan reservados todos los derechos de autor por la Asociación Amigos del Aprendizaje (ADA). Se prohíbe su uso comercial, su venta, o su uso en sitios web sin el permiso previo y por escrito de ADA.